

soulagement des malheureux : visites des malades, veille des moribonds, vestiaires pour les pauvres, placement des domestiques, surveillance des apprentis, soin des patronages, catéchisme aux enfants des écoles laïques, voilà, citées au hasard et en passant, quelques-unes des formes qu'emprunte leur ingénieuse charité.

Ah ! le pape Léon XIII avait bien raison de dire : si le Tiers-Ordre florissait partout, " la question des rapports " du riche et du pauvre serait bien vite réglée... la " violence et l'injustice, la révolte et l'envie, principes et " éléments du socialisme seraient bien vite extirpés. "

Puisse notre société moderne, épaisse par tant d'efforts stériles, agitée par tant de passions subversives, abreuvée de tant de déceptions, en faire, un jour, l'heureuse *et décisive expérience* !

### III

J'ai à vous montrer, maintenant, comment, au sein des crises et des luttes, des bouleversements et des persécutions, qu'à coup sûr nous réserve l'avenir, comment l'influence du Tiers-Ordre peut se faire sentir et s'affirmer, sous certains rapports, même au point de vue politique.

Au point de vue politique ! me direz-vous... Mais est-ce que saint François a jamais eu en vue la politique ? Non, Messieurs ; non, dans le sens restreint et vulgaire du mot ; et, ici, ce n'est pas non plus dans ce sens que je parle. — Saint François s'est proposé, avant tout, de faire des chrétiens parfaits, des hommes de foi et d'énergie, marchant au devoir, sans craindre la fatigue et la souffrance, sans se laisser détourner par l'appât des plaisirs et des richesses ; sans s'égarer dans les voies obliques du sensualisme et de la vanité... Il a voulu recruter, avant tout, des chevaliers du Christ, capables de lutter contre le mal, sans se laisser séduire ni effrayer par les promesses et les menaces, sans fuir jamais du champ de bataille, sans livrer à l'ennemi un seul des droits de Dieu ou des droits de l'Eglise. Mais, de la sorte, en vérité, il a fait la meilleure et la plus sage des politiques ; mais, de la sorte, il a mérité de prendre place parmi les plus profonds penseurs et les plus étonnantes génies qui aient honoré l'humanité ; mais, de la sorte, il a accompli ce que les philosophes et les diplomates les plus habiles ne sauraient faire : ce qu'ils n'ont jamais tenté, ce à quoi ils ne sauraient prétendre ; car il a créé